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ATA DE AUDIÊNCIA PÚBLICA SOBRE ATENÇÃO BÁSICA EM PINHEIRO
 

Realizou-se neste dia 14 de março de 2023, às 09h, no auditório da Faculdade

Supremo Redentor, localizada na Rua Floriano Peixoto, 604, Centro, Pinheiro/MA, de acordo

com o Edital de Convocação nº 12023, a audiência pública convocada para debater e colher da

sociedade as demandas sobre a atenção básica em saúde no município de Pinheiro.
 

Foram convidados para o ato o senhor João Luciano Silva Soares, Prefeito do

Município de Pinheiro, o senhor Frederico Araújo Lobato, Secretário Municipal de Saúde de

Pinheiro, o senhor Willian Vieira Ferreira, Superintendente da Atenção Primária em Saúde, os

Agentes Comunitários de Saúde do Município de Pinheiro, a senhora Flávia Eugênia Moreira

Martins, Coordenadora da Atenção Básica de Saúde de Pinheiro, a senhora Gracilândia de

Carvalho Froz, Pres. da Comissão de Direitos da Pessoa com Deficiência da Subseção da OAB,

o senhor José Lucas Pereira Fernandes, Presidente da Câmara de Vereadores de Pinheiro, o

senhor Rucival Soares Silva, Diretor da APAE em Pinheiro, a senhora Carla Adriana Soares

Jansen Pereira, Diretora do Centro de Especialidades Médicas de Pinheiro – CEMP, o senhor

Fernando Eurico Lopes Arruda Filho, Coordenador do Núcleo Regional da Defensoria Pública

em Pinheiro, a senhora Valmira Almeida, Coordenadora da UBS do Bairro Alcântara, a senhora

Adélia Sousa, Coordenadora da UBS do Bairro Kiola, a senhora Andressa Cristina Serrão

Mineiro, Coordenadora da UBS do Bairro João Castelo, a senhora Thaís Samara Ribeiro Pereira,

Coordenadora do UBS Matriz, a senhora Maria da Graça Soares Silva, Coordenadora do UBS

Campinho, a senhora Waléria Cristina, Coordenadora do UBS do Bairro Sete, a senhora Luciana

Cristina Soares Silva, Coordenadora da UBS do Bairro São José, o senhor Antônio Willian

Ramos dos Santos, Presidente da Comissão de Saúde da Câmara de Vereadores de Pinheiro, a

senhora Jocineia de Fátima Pereira, Associação Amigos dos Autistas de Pinheiro, os

Conselheiros Municipais de Saúde de Pinheiro, o senhor João Francisco Silva Rodrigues,

Coordenador do Curso de Farmácia da  FACSUR, a senhora Rose Daiana Cunha dos Santos,
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Coordenadora do Curso de Enfermagem da FACSUR, além dos Discentes do Curso de

Enfermagem da Faculdade Supremo Redentor – FACSUR, além da comunidade pinheirense e

demais interessados no tema. 
 

O evento teve início às 09h02min com a formação da mesa, que foi composta

pela Promotora de Justiça, Linda Luz Matos Carvalho, pela senhora Flávia Eugênia Moreira

Martins, Coordenadora da Atenção Básica de Saúde de Pinheiro, pela senhora Jamile Bitencourt

Soares, Assessora Técnica da Secretaria de Saúde, pela senhora Denize Pereira Dias,

Subsecretária de Saúde do Município de Pinheiro e pela senhora Renata Sarges, farmacêutica do

Município de Pinheiro responsável pela CAF.
 

Incialmente, a Representante Ministerial apresentou-se e pontuou o papel do

Ministério Público, noticiando a constatação de situação diferenciada na Comarca de Pinheiro,

qual seja, a existência de poucas reclamações relativas à saúde, não tendo a população

pinheirense o hábito de levar as demandas ao conhecimento do Parquet para adoção das medidas

pertinentes, preferindo veiculá-las em redes sociais, sendo esse o motivo determinante da

realização da audiência pública. A Promotora de Justiça informou ainda que percorreu semana

passada todas as Unidades Básicas de Saúde da sede do município para realizar um diagnóstico

da situação atual da Atenção Básica, ressaltando que o Ministério Público é o órgão responsável

pela tutela dos direitos indisponíveis da comunidade, como é o caso da saúde, devendo atuar

quando o poder público não atua ou atua em desconformidade com os preceitos legais. Ponderou

que sua atuação visa primordialmente a solução pacífica e consensual dos conflitos, somente se

valendo da via judicial em último caso, mormente em razão da demora do provimento

jurisdicional requerido, ocasionando  e da inexpressiva resolutividade dos litígios.
 

Em seguida, a senhora Flávia Eugênia Moreira Martins, Coordenadora da

Atenção Básica de Saúde de Pinheiro, agradeceu o convite da Promotora e passou a palavra para

senhora Jamile Bitencourt Soares, Assessora Técnica da Secretaria de Saúde, para fazer uma

apresentação sobre o funcionamento dos serviços da atenção básica no Município.
 

Ato contínuo, a senhora Jamile, enfermeira que atualmente faz parte da equipe

técnica de planejamentos e projetos da Secretaria de Saúde, cumprimentou a Promotora por

01ª Promotoria de Justiça da Comarca de Pinheiro

2023 - O Ministério Público na proteção dos direitos das comunidades quilombolas e da segurança alimentar

  Rua Odilon Soares 1208 - Centro, Pinheiro / MA
CEP: 65.200-000 Telefone: (98) 3381-1013 e-mail: 1pjpinheiro@mpma.mp.br 2 / 12(*

) 
D

oc
um

en
to

 a
ss

in
ad

o 
el

et
ro

ni
ca

m
en

te
 p

or
 L

IN
D

A
 L

U
Z

 M
A

T
O

S 
C

A
R

V
A

L
H

O
 e

m
 1

7 
de

 M
ar

ço
 d

e 
20

23
 à

s 
10

:4
6 

h 
co

nf
or

m
e 

A
rt

. 1
0,

 §
1º

 d
a 

M
ed

id
a 

P
ro

vi
só

ri
a 

2.
20

0-
2/

20
01

 c
/c

 A
rt

. 2
º,

 E
C

32
/0

1 
e 

A
rt

s.
 1

07
 e

 2
19

 d
o 

C
ód

ig
o 

C
iv

il 
B

ra
si

le
ir

o.
 A

ut
en

ti
ci

da
de

 d
o 

do
cu

m
en

to
 p

od
e 

se
r 

ve
ri

fi
ca

da
 e

m
 h

tt
ps

:/
/m

pm
a.

m
p.

br
/a

ut
en

ti
ci

da
de

 u
ti

li
za

nd
o-

se
: 

N
úm

er
o 

do
 d

oc
um

en
to

: 
A

T
A

-1
ªP

JP
IN

-5
20

23
, 

C
ód

ig
o 

de
 V

al
id

aç
ão

:
B

6D
56

60
F3

1.

https://mpma.mp.br/autenticidade


discutir um tema tão relevante dentro do sistema de saúde. A atenção básica é o ponto onde tudo

começa e para ser discutida, é necessário entender o processo do Sistema Único de Saúde.

Observou que quando se discute temas relacionados a saúde é muito relevante porque a

discussão visa melhorias. Pontuou que é na atenção básica que o investimento tem que ser feito,

na prevenção e na promoção, para evitar filas nos hospitais. Disse que o SUS prioriza a atenção

básica por ser o primeiro nível de assistência, informando que se a atenção básica estiver bem

estruturada é possível resolver até 80% dos problemas de saúde da população. O SUS é

regionalizado, formado por regiões de saúde, sendo Pinheiro o polo da região, com 17

(dezessete) municípios em volta, sendo ainda referência para média e alta complexidade, já a

atenção básica é responsabilidade de cada município. Pontuou novamente que a atenção básica,

as unidades básicas de saúde são o ponto de entrada e se o problema de saúde não for resolvido

dentro da UBS será referenciado aos outros pontos, no caso de Pinheiro ao Hospital Antenor

Abreu, Materno Infantil, CEMP, Centro de Imagem, CTA, etc. Comentou que o usuário, dentro

da UBS, é acompanhado ao longo da sua vida, de forma continuada e permanente. Explanou que

Pinheiro possui a melhor capacidade instalada da região, contando com 26 UBS distribuídas em

todo município. Comentou que para dar apoio a atenção básica existem alguns programas

prioritários como da hanseníase, hiperdia, saúde na hora, alô bebê, imunização, saúde da mulher,

EMAD, fisioterapia, programa saúde na escola e vigilância em saúde. Disse ainda que em

Pinheiro existe a equipe de saúde da família, são 26 equipes implantadas que são formadas por

médicos, enfermeiros, técnicos, agentes comunitários de saúde, dentistas e técnico de saúde

bucal. Comentou também que é necessário ter uma cobertura boa para garantir a assistência

básica, momento em que apresentou dados acerca das equipes de saúde da família em

funcionamento no município, quais sejam: em 2017 haviam apenas 09 equipes em

funcionamento que garantia 18% de cobertura, em 2018 a cobertura foi para 47%, em 2019 e

2020, 50%, chegando no ano de 2022 com 65% de cobertura de equipes de saúde da família,

estando atualmente com 26 equipes de saúde da família no Município. Apresentou dados

relacionados a produção da equipe de saúde da família (visitas domiciliares, atendimento

individual, procedimentos, atendimentos odontológicos e atendimentos no CAPS). Por fim, falou

sobre o planejamento para esse ano, com objetivo de implantar cinco equipes de saúde

ribeirinhas, para população que vive às margens do rio, duas equipes no sistema prisional e mais

uma equipe de EMAD de atendimento domiciliar e realizar um seletivo para ACS para
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contemplar 100% de cobertura no programa de agente comunitário de saúde.
 

Fazendo uso da palavra, a senhora Denize Pereira Dias, Subsecretária de Saúde

do Município de Pinheiro, parabenizou a Promotoria pela ação, afirmando que a audiência

pública é um momento ímpar de discussão entre a sociedade e o poder público para que se possa

encontrar diretrizes e que a própria sociedade possa ajudar a administração a fazer gestão. Disse

que a temática que foi colocada é realmente mostrar para a população como funciona a atenção

básica dentro do Município. É importante que se conheça o fluxo do sistema de saúde para que

se entenda para quem referenciar e a quem referenciar. Agradeceu a presença de toda

comunidade, do corpo profissional, dos vereadores presentes, das representatividades, para que

se possa não só se voltar as críticas do serviço, mas sim encontrar soluções. Ressaltou como

ponto importante é que além da expansão dos postos de saúde, existe a questão da área de

cobertura, citando que hoje existe um déficit grande de acompanhamento porque a cidade de

Pinheiro cresceu. Disse que em 2017, quando assumiram a gestão, tinham uma determinada

quantidade de postos de saúde, hoje a demanda foi aumentada mediante as situações que foram

colocadas, as comunidades aumentaram, a população aumentou. Disse que ainda existem áreas

sem cobertura, que precisam expandir mais, a cidade tem potencial de 40 equipes para serem

implantadas, mas não é tão simples a implantação pois não há recurso para garantir. Citou que as

estruturas das UBS atualmente já não comportam os serviços oferecidos. Por fim, disse que tem

brigado muito, corrido muito, a equipe tem se empenhado muito, agradecendo a oportunidade de

mostrar o trabalho que tem sido feito e ouvir a comunidade.
 

Após os pronunciamentos dos componentes da mesa, foi aberto espaço para os

debates, que contou com perguntas e manifestações do público em geral.
 

A senhora Concita Palavra, que é assistente social, trabalha na APAE do

Município de Pinheiro e atualmente é conselheira de saúde, além de ser representante da pastoral

da pessoa idosa, deu alguns exemplos observados por ela, da deficiência no atendimento a

atenção básica no Município. Segundo informou, ela constatou que as Unidades Básicas de

Saúde não estão realizando prevenção. Além disso, afirmou que não adianta fazer o preventivo

pois o resultado não chega ou chega tarde. Citou a ausência de laboratório no Município e que os

consultórios particulares da cidade são sempre lotados, sendo o crescimento da saúde privada a
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ineficiência da saúde pública. Por fim pontuou suas reclamações que foram ausência da

prevenção, ausência de laboratório para pré-natal, ausência de roda de conversa nas UBS e

deficiência das visitas domiciliares.
 

A senhora Jocineia de Fátima Pereira, representante da instituição AMA

Pinheiro – Associação dos Amigos Autistas disse que os postos de saúde do município sofrem

com ausência de profissionais. Além disso, perguntou como funciona o atendimento para pessoas

com deficiência, incluindo crianças com paralisia cerebral. Disse que participa de um grupo que

conta com sete mães que seus filhos têm paralisia cerebral e as mães reclamam acerca das

dificuldades no atendimento, incluindo carros sem gasolina ou quebrado e ausência de

profissionais para atender. Gostaria muito que essas questões fossem resolvidas. Outra crítica

também é que os postos de saúde e o CEMP nem sempre possuem preservativo e os pacientes

portadores de HIV não estão conseguindo o devido atendimento.
 

A advogada e Presidente da Comissão de Defesa da Pessoa com Deficiência,

Dra. Gracilândia de Carvalho Froz reforçou a questão do atendimento domiciliar para crianças

com paralisia cerebral que de fato não está acontecendo como deveria. Disse que são 27 crianças

com paralisia cerebral, mas na verdade são 27 famílias, pois a família da criança com paralisia

cerebral também precisa de atendimento psicológico e a falta de atendimento de forma contínua

prejudica sobremaneira a criança com paralisia. Outro ponto levantado foi o Tratamento Fora de

Domicílio, o insuficiente valor que chega atrasado e chega a ficar 2 meses sem receber. Por fim,

disse que são 155 famílias que precisam da assistência do município, sendo 128 autistas e 27

com paralisia.
 

Após a fala da advogada acerca da deficiência do TFD, pela Promotora de

Justiça foi explicado que o programa não faz parte da atenção básica, que é o objeto da presente

audiência. No entanto, a demanda foi registrada e será tomada as medidas pertinentes.
 

REm continuidade, Jorgivaldo dos Santos Mendes, Agente Comunitário de

Saúde lotado na UBS de Pacas comentou sobre a dificuldade na UBS de não possuir um carro

para visita domiciliar. Além disso não tem luva, esparadrapo e outros materiais de curativo. Por

fim, falou sobre as áreas descobertas sem ACS chegando a quase mil pessoas desassistidas,
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algumas áreas há quase 10 anos. Perguntado sobre quais são as áreas falou sobre as localidades

Pedrinhas do Araújo, Guaribal, Segredo, uma parte de Ribeirão do Meio, Estrada Nova e Boa

Vista.
 

A senhora Maria José França, Agente Comunitária de Saúde e que atualmente

faz parte do Conselho Municipal de Saúde do Município de Pinheiro ratificou que tudo que foi

falado anteriormente acontece no município. Segundo ela, não tem laboratório, as gestantes

querem fazer o pré-natal, mas não tem como fazer exame. Não existe transporte para fazer visitas

domiciliares. Além disso, faz muito tempo que não temos atendimento de dentista, apesar de

existirem os profissionais, não tem material para fazer atendimento e executar o serviço. A

declarante fala diretamente sobre a UBS de Pacas, mas sabe que nas outras UBS a situação é

parecida pois conversa com seus colegas.
 

Após as colocações acima transcritas, foi passada a palavra para a

administração responder aos questionamentos.
 

Representando a Secretaria Municipal de Saúde, a subsecretária Denize Pereira

Dias disse que um dos pontos colocados foi o atendimento domiciliar. Explicou que o programa

do EMAD não é diretamente relacionado com a atenção básica, é um programa secundário de

atendimento de saúde, assim como os outros programas que nós incorporamos ao Município.

Argumentou que as demandas de hoje, 2023, não são as mesmas de 2017, todas as problemáticas

de saúde que estão surgindo hoje, com o advendo da pandemia, a gestão está sofrendo e precisa

desse momento de audiência para promoção de propostas para que se possa trabalhar. Disse que

é muito fácil culpar, dizer que não está funcionando, que não tem, que não vai fazer, que

precisamos enfrentar as adversidades.  Sobre o autismo, disse que é muito louvável a iniciativa

de hoje tomada pela própria sociedade civil de ter se articulado para buscar seus direitos e é

necessário buscar realmente, pois assim a gestão vai conseguir mais ainda implementar políticas

públicas, garantindo recursos para que os atendimentos sejam feitos de forma efetiva, não tem

como manter um atendimento de qualidade de autismo, nem acompanhamento, se não tiver

financiamento para isso. O autismo hoje é uma particularidade que precisa de atenção, isso não é

problema dos grandes centros, está sendo vivido aqui no município com 127 crianças com

paralisia cerebral, cento e poucos pacientes que são acompanhados dentro da associação autista e
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a nova problemática que surgiu que precisa de atendimento especializado. Segundo a

subsecretária, o Município está se preparando para fazer esse atendimento especializado, só

existem três ou quatro profissionais em São Luís que conseguem fazer esse atendimento. O

serviço específico para criança foi implantado dentro do CAPS, a administração mantém um

profissional, que hoje é de referência no Maranhão que é o Dr. João Arnoud para fazer os

atendimentos com essas crianças. Sabe que ainda não é suficiente, pois precisam ter mais

profissionais, mas a gestão está buscando isso. Falou que há 15 dias atrás se reuniram com a

Universidade Federal do Maranhão e o professor Natalino se propôs a trazer e efetivar mais

ainda o curso de medicina para que o curso venha para dentro da gestão, não apenas para ser

parceiro dentro da estrutura, mas também trazer outros profissionais. Disse que foi proposto que

os profissionais de residência venham fazer dentro dos hospitais do município e

consequentemente trazer outros profissionais de referência. Comprometeu-se que será

aumentado leque de atendimento de especialidades dentro no Centro de Especialidades Médicas.

Pontuou que se o atendimento hoje não está sendo feito de forma eficaz, é preciso de outros

profissionais para suprir. Os médicos que existem hoje são médicos generalistas e os médicos de

especialidades exigem uma demanda maior, são situações que precisam alinhar para buscar

estratégias que resolvam os problemas. Sobre o Centro de Testagem e Aconselhamento - CTA,

disse que a distribuição de preservativos hoje é atribuição do Estado, que distribui tanto os testes

de HIV/AIDS quanto os preservativos aos municípios, não só a Pinheiro. Disse que deve ter

ocorrido algum problema que houve realmente um atraso na distribuição desses materiais. Sobre

o tratamento e diagnóstico de crianças com mães portadoras de HIV disse que é um tratamento

diferenciado que é feito pelo CTA, o tratamento garante a individualidade, o sigilo, então o

tratamento não é feito nas UBS, a atenção básica entra na parte do referenciamento, a partir do

momento que a atenção faz o diagnóstico, percebe o indivíduo com aquela problemática ela

referencia para o Centro de Testagem e a partir daí existe médico lá que faz o atendimento,

enfermeiros especializados, psicólogo, todo o corpo que faz o acompanhamento dos pacientes

referenciados. Em Pinheiro existem muitos casos de HIV e sigilo precisa ser mantido pois o

portador não é obrigado a dizer que tem a doença. São particularidades que é necessário o

entendimento para saber como conduzir, é importante que as informações cheguem para gestão

para que a administração saiba quais medidas tomar. Sobre a questão dos preventivos, a

prevenção é oferecida somente dentro do CEMP, disse que esse ano começou a descentralizar o
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serviço dos preventivos para que cada posto faça o seu preventivo. Disse que sabe que existe a

questão do material e busca melhorar o serviço, mas a retirada do CEMP foi justamente para

evitar filas. Comentou que a questão das filas é cultural, já foram traçadas estratégias para que as

pessoas evitem filas, para que procurem os postos, pois o próprio posto pode referenciar para

dentro da coordenação que funciona dentro do CEMP. Pediu a colaboração dos presentes para

disseminar essa informação, o serviço oferecido nos postos de saúde. Afirmou que todos os

enfermeiros, todos os profissionais estão aptos a fazer esse serviço, a coleta. Sobre a demora do

preventivo disse não ser uma questão apenas de Pinheiro, que é importante que todos saibam que

a gestão tem cotas dentro do macrorregional. As cotas são direcionadas aomunicípios e quem

direciona é o Estado mediante os critérios que foram estipulados. Deu o exemplo de mamografia

que se tem apenas 10 vagas para uma população de 100 mil habitantes. Quanto a questão dos

laboratórios para os preventivos da mesma forma, já foi conseguido um pouco o tempo de

retorno, que demorava cerca de 90 dias o resultado e já estão enviando em torno de 60 dias.

Disse que ainda é tempo longo, mas já está se conseguindo diminuir. Não é só o Município que

exerce esse papel, também tem a sistemática do Estado que tem sua contribuição nisso.
 

Questionada pela Promotora de Justiça se atualmente o município está sem

laboratório, a subsecretária de saúde disse que o serviço está sendo oferecido dentro do Materno

Infantil e dentro do Hospital Antenor Abreu, os pacientes que chegam, mediante diagnóstico, são

realizados dentro do Antenor Abreu. Foi feita uma contratação temporária para esse laboratório.

Houve o término com contrato do laboratório anterior e está em processo de licitação a

contratação do laboratório central, que é de referência para esses exames de encaminhamento.
 

Questionada acerca dos exames de rotina, se não há atualmente nenhum

laboratório para realização dos exames, a subsecretária disse que os exames são referenciados ao

laboratório central que no momento está em fase de licitação, mas existem os laboratórios dentro

dos hospitais que foram contratados de forma temporária e também existem cotas de exames

dentro do Hospital Macrorregional.
 

Acerca da problemática, a Promotora de Justiça usou a palavra para reforçar

que está anotando as demandas e o Ministério Público vai atuar junto ao Município tomando

todas as medidas para regularizar a situação da falta de laboratório, para que a situação seja
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realmente solucionada.
 

Franqueada a palavra novamente aos presentes, a senhora Rosana Lira pediu

ao CRAS que deem atenção especial aos idosos. Falou ainda que percebeu a falta de

conhecimento da administração das coisas que não estão funcionando.
 

O vereador Ednildo Rodrigues parabenizou a Promotora de Justiça pela atitude

da realização do evento e ratificou a fala de todos, que tudo é verdadeiro. Falou que é difícil ter

uma atenção básica com abrangência, com visita, se os carros alugados para levar os médicos

estão há 16 meses com pagamento atrasado. Disse que sua esposa é agente de saúde e que já

observou a falta de material na UBS Vila Filuca, que não havia sequer um bisturi.
 

Já o vereador Augusto Vinicius usou a palavra para comentar sobre o atraso

dos carros que foi anteriormente falado pelo outro vereador e afirmar ainda que todas as questões

levantadas durante a audiência são inerentes não só a um posto, mas todos. Todos os postos de

saúde estão deficitários, principalmente na zona rural. Deu o exemplo de um caso que ocorreu na

cidade da gestante que fez o parto da criança na estrada.
 

Sobre o caso, a Promotora de Justiça informou ao edil que a situação foi

devidamente apurada pelo Parquet, sendo concluído que em relação ao caso não houve

deficiência na saúde pública, inclusive o atendimento da SAMU foi realizado em 10 minutos.
 

A senhora Lurdilene, Agente Comunitária de Saúde de Pinheiro que trabalha

na unidade Santa Luzia disse que responde por uma comunidade que precisa de atendimento

especializado, exames, falou que é necessário o laboratório. Além do laboratório central, disse

que tem a questão do CAPS II onde várias pessoas precisam de atendimento e como a demanda é

maior que a oferta, o atendimento é ineficiente, os profissionais são poucos. Em relação a

farmácia básica, disse que buscou medicamentos, por exemplo, para hipertensos e diabéticos por

várias vezes e não tem. Por fim, disse que o Município precisa se articular para atender a

demanda da população, que é grande.
 

O senhor Marcos Vinicius falou em nome da comunidade do bairro João

Castelo. Disse que no dia anterior foi visitar uma vizinha doente que lhe disse que havia ido ao
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posto do Bairro João Castelo e que há um limite de atendimento diário, acredita que são 15.

Disse que as pessoas passam a noite inteira nas filas para receber fichas para atendimento no dia

seguinte, essa é a sua insatisfação.
 

Com a palavra, o senhor Renan Martins, farmacêutico que exerce sua função

em farmácia privada no município, ratificou que o laboratório central não funciona há tempos e

que isso beneficia as clínicas privadas. Disse ainda que as UBS não contam com medicações, que

afirma isso pois trabalha em farmácia privada e as medicações que mais saem são as medicações

que deveriam ser entregues pelo município, como por exemplo para hipertensão e diabetes.
 

A senhora Tereza Cristina, que trabalha na UBS João Castelo reforçou tudo

que foi falado, acrescentando sobre a saúde bucal, que tem dentista, mas não tem como trabalhar,

pois não tem material. Acerca do pré-natal, disse que as gestantes não conseguem fazer um pré-

natal de qualidade por conta dos exames de rotina, que não tem. Sobre o prédio da UBS, criticou

a falta de estrutura física, não há cadeiras. Disse que já ficou sem realizar atendimento domiciliar

porque não havia carro. Ainda segundo ela, os postos de saúde não têm material de expediente,

por exemplo papel para receituário e papel de requisições de exame. Por fim, disse que não há

equipamentos suficientes nos postos, dando o exemplo de uma balança que está sendo usada

atualmente que é emprestada. Sobre o preventivo, a maca da unidade básica está quebrada e há

muito tempo não se faz preventivo em razão da ausência de maca.
 

A Promotora de Justiça fez uso da palavra e informou que em relação as UBS,

estrutura física, o assunto será objeto de investigação. Disse que a estrutura está muito ruim, o

ambiente de trabalho é muito quente, tudo foi observado durante as visitas que realizou na

semana anterior. Além dos problemas estruturais, existem os problemas dos computadores que

não são ligados em rede, algumas UBS estão com problemas nas medicações. Tudo que foi

constatado vai ser objeto de demanda junto ao Município para que ele saiba que o Ministério

Público está atuando, fiscalizando e tomando as medidas legais pertinentes. Disse também que as

visitas às UBS vão continuar, agora na zona rural.
 

Representando a pasta de coordenação de assistência farmacêutica do

Município, a senhora Renata Sarges disse que não se pode negar que a falta de medicamentos,
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hoje, é uma realidade. Disse que em relação a problemática, que é reflexo desde a pandemia,

estão fazendo os esforços para que as medicações cheguem até os postos, mas existem os

entraves. Citou a questão do processo licitatório, dos fornecedores que nem sempre tem o

medicamento que é pedido. Disse que os pedidos estão sendo feitos a cada 15 dias, diminuindo o

espaço de tempo já que antes os pedidos eram realizados mensalmente. Disse que o que tem na

CAF é distribuído semanalmente para os postos de saúde, infelizmente vai faltar medicamentos.

Argumentou que desde a pandemia a indústria farmacêutica impôs valores elevadíssimos, dando

exemplo de uma caixa de soro que antes era comprado a R$ 150,00 (cento e cinquenta reais) e

hoje a mesma caixa sai a R$ 800,00 (oitocentos reais). Disse também que em contrapartida o

recurso municipal não aumentou. Havia um recurso extra enquanto haviam casos de covid

durante a pandemia, mas assim que as notificações de casos foram cessadas o recurso foi

cortado. Falou que a pressão é muito grande em cima dos profissionais e da gestão.
 

A senhora Flávia Eugênia Moreira Martins, Coordenadora da Atenção Básica

de Saúde de Pinheiro, comentou sobre a situação do médico da UBS do João Castelo que foi

citado. Segundo a coordenadora, ele é um médico muito conhecido, que trabalha há muitos anos

no município e por isso a demanda dele é muito grande. Disse que no posto são oferecidas 11

vagas agendadas e as demais vagas são deixadas para encaixe, porém, vem pessoas de todos

territórios. Explicou que culturalmente as pessoas não entendem que devem ser atendidas pelas

UBS do território que residem e por gostar e possuir simpatia com determinado médico, querem

ser atendidas por ele. Em relação a falta de curativo, confirmou que as vezes falta porque a

demanda é grande, que não consegue repor a troco de caixa, que precisa ser informada, passar

ofício para a CAF, que é a central de distribuição, e assim recolocar os materiais nos postos de

saúde. Agradeceu a Promotora de Justiça e aos participantes da sociedade civil, que a audiência é

necessária para discussão de melhorias para o atendimento dos usuários.
 

A senhora Patrícia Helena Ramos da Costa Oliveira, Secretária Municipal de

Planejamento e Finanças de Pinheiro disse que a saúde é um problema a nível nacional. Sobre a

parte financeira, argumentou que a extensão territorial do município é gigantesca, sendo 70%

zona rural. Sobre a zona rural, disse que não há arrecadação para o município, que depende da

arrecadação municipal. Disse que apesar da ausência de arrecadação e de repasse do governo

federal, o município tem que levar no mínimo saúde e educação para essas zonas. Disse que está
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na cidade desde 2017 e é notório o quanto a baixada é esquecida, exemplificando que só existe

um hospital macrorregional para atender essa região inteira.
 

Por fim, a Promotora de Justiça apresentou suas considerações finais,

agradecendo a presença de todos.
 

Os participantes assinalaram suas presenças na lista de presentes anexa.
 

Eu, ____, Halan Dellon Dellon Rodrigues da Silva, Assessor de Promotor de

Justiça, digitei e subscrevi.
 

assinado eletronicamente em 17/03/2023 às 10:46 h (*)

LINDA LUZ MATOS CARVALHO
PROMOTORA DE JUSTIÇA
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